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關注本澳斑馬線過路安全的優化工作

　　日前青洲一宗懷疑斑馬線沒有讓先而導致的交通意外，令社會再次
關注本澳行人過路安全。參考2024年交通數據，截至7月，涉及行人橫道
不讓先的違規個案達313宗，而駕駛時使用流動電話的違規個案共1,324
宗，兩者較去年同期均增加接近五成；另一方面，在行人違法過馬路方
面，更是高達5,398宗，較去年同期上升3.5倍[1]。相關數據均顯示本澳
在交通安全意識方面有待提升，政府除宣傳教育外，有必要加強硬件配
套和執法力度，以提升各道路使用者的安全保障。

　　在守法意識方面，隨著近期治安部門的大力整治，檢控數字大幅上
升，除了顯示交通安全意識有提升空間外，更彰顯恆常性執法對維持交
通秩序的重要性，有效杜絕僥倖心態，從而減少交通意外發生的可能性。
然而，執法部門人手緊缺，一定程度上導致執法可能多以專項行動，或
針對多發黑點為主的方式，如何維持執法力度的廣泛性和持久性，對提
升本澳交通安全和守法意識至關重要。近年政府主張智慧警務，藉引入
科技手段以提升執法成效；而事實上，國內及世界各地，均陸續採取人
工智能手段，以打擊斑馬線不禮讓行人及駕駛時使用流動電話等違規個
案，技術成熟且取得顯著的成效，相關經驗值得本澳借鑒。

　　除執法手段外，周邊地區亦陸續優化斑馬線的硬件配套，或提升其
顯著性，以引起駕駛者的警示和集中力。例如，香港引入黃波燈，內地
增設斑馬線發光裝置，而台灣地區亦改變斑馬線的道路標線顏色，均實
現降低行人事故率的效果，尤其是照明及光線不足的地區，令斑馬線更
顯眼易見，從而提醒駕駛者停車讓路予行人。而交通部門2019年開展的
斑馬線優化工程中，亦有對西灣湖景大馬路增設行人過路警示閃燈[2]，
期望當局能增加相關設備的運用地點，並引進更多不同設備，根據地區
的適用性和需求進行優化。
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　　最後，上述提及的斑馬線優化工程，當局共制訂了191項方案，並已
基本完成，當局下一階段的優化計劃和內容，期望當局向社會透露。

為此，本人提出以下質詢：

1. 恆常性執法對維持交通秩序至關重要，請問當局有否計劃參考國內及
外地的成功經驗，引入人工智能設備等科技手段，以維持執法力度的廣
泛性、恆常性以及準確性，並釋放治安部隊的人力資源？

2. 鄰近地區陸續針對斑馬線增設發光裝置及改變標線顏色，以提高駕駛
者的警示和斑馬線的顯著性，當局早前亦對西灣湖景大馬路增設行人過
路警示閃燈。對此，請問當局有否計劃在本澳各區全面增設和優化相關
設備，或根據地區的適用性和需求引進更多配套設施？

3. 當局於2019年提出斑馬線優化方案共191項，並已基本完成。為持續
檢視各區斑馬線設置和優化，請問當局有否計劃開展下一輪的優化工程，
以提升本澳的過路安全和優化綠色出行環境？
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